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踏入11月，本港迎來連串盛事，為香港邁向全
面復常增加希望。先有國際金融領袖投資峰會，
約200位金融界領袖雲集香港，繼而有國際七人欖
球賽、美酒佳餚巡禮和明年2月的香港馬拉松。這
些盛事都是香港向國際敞開大門、重新開放的象
徵性事件，做好安排是非常重要。與此同時，本
地疫情趨於穩定，市民應該主動做好疫苗接種、個人衞生等工
作，令政府有更堅定的決心邁出更大的復常步伐，令香港經濟盡
快渡過難關。

背靠祖國、聯通世界是香港的獨特優勢。對此，特區政府高度
重視。對於參加國際金融領袖投資峰會的訪客，政府早前已宣布
便利措施，包括在醫學監察期間可在私人包間與他人共膳、可進
入部分需要查核「疫苗通行證」的處所等，若訪客新冠病毒測試
呈陽性，可坐專機離港。這些做法反映政府認識到需要平衡防疫
和人員往來所需。

在內部復常上，11月3日起，酒吧、卡拉OK等處所解除營業
時間限制，相信能刺激業界營業額。對於桑拿浴室設備、麻將館
營業容量等限制，也希望政府能再評估疫情風險後盡快放寬。

疫情持續影響香港經濟近3年，大部分行業都在慘淡經營。積
金局主席劉麥嘉軒日前表示，積金局就拖欠供款個案發出的付款
通知書數目，由2019/20年度的約26萬張，上升至2021/22年度
近32萬張，增加22%。今個年度首6個月，即今年4月至9月，局
方已發出超過17萬張付款通知書，按月平均為28,500張，較過
去3年為高。這其實從另一個側面反映各行各業的經營壓力。早
前一家歷史悠久的旅行社宣布清盤結業，更是一葉知秋。

本港已經積累了豐富的防疫經驗，也有充足的疫苗和藥物供
應。特首李家超早前在電台節目表示，現階段口罩令將持續，而
當幼兒的疫苗接種率顯著提高時，當局或會考慮撤銷口罩令。由
此可見，市民越是配合防疫措施，將會令政府越有信心疫情可穩
定受控，從而也可以更大膽地放寬一些會影響經營的防疫規條，
從而為香港的復常之路帶來好勢頭。

巴西總統選舉降下帷幕。巴西勞工黨候選人、前總統盧拉戰勝
自由黨候選人、在任總統博爾索納羅，當選新一任巴西總統。盧
拉再次榮登總統寶座，巴西左翼力量在時隔多年後東山再起，反
映了約佔拉美地區80%人口的巴西、墨西哥、哥倫比亞、阿根
廷、秘魯、委內瑞拉和智利七大國，都將由左翼領導執政，被稱
為「粉紅浪潮」的左翼力量在拉美強勢回歸，拉美一度「向右
轉」的趨勢暫時按下了「休止符」。

現年77歲的盧拉，是巴西歷經磨難、政治意志堅定、鬥爭經驗頗
為豐富的政治家，他在1989年、1994年、1998年三次競選總統失
利後，仍執着地參加了2002年的競選並終於獲勝，2006年再次贏得
連任，直至2010年底。盧拉下野後雖遭貪腐指控而被判入獄，但在
經歷了長達580天的牢獄之苦後，終被巴西法院裁定無罪。

巴西多數選民最終選擇盧拉有其道理，博爾索納羅敗選也有其
緣故。拉美輿論的分析，博爾索納羅對亞馬遜森林的保護放任，
輕視當地土著，在經濟社會治理方面的政策右翼極端化，特別是
對巴西的疫情過於放縱，導致巴西成為全球疫情的重災區等，都
是博爾索納羅敗於盧拉的重要原因。

可以預期，如明年初盧拉順利上任，必定會對巴西內政外交和經
濟社會環保等政策作出較大調整，以順應國內選民的期盼和巴西
外交的需要。博爾索納羅的右翼政策及其失敗，實際是拉美主要
國家「向左轉」的縮影和必然。拉美國家曾長期由右翼統治，但
上世紀末以來紛紛追求民主化和自由獨立，以擺脫美國的控制。

拉美左翼政治被認為始於2002年11月左翼退休軍人古鐵雷斯
當選為厄瓜多爾總統。在國際局勢複雜演變、民主化浪潮的不斷
興起，以及外生經濟衝擊等因素的綜合發酵下，許多拉美國家的
左翼政黨先後掌握了政權，「粉紅浪潮」在拉美國家持續了十餘
年時間。但之後拉美多國在內外因素下又出現「向右轉」，然而
事實證明這種「向右轉」並無出路。

此次巴西再次「向左轉」是對拉美「左轉」趨勢的進一步推
動，拉美政局的新趨勢已難以逆轉，對整個拉美國家的內政外交
都將產生重大影響，美國自以為的「後院」已保不住了。

但盧拉的執政之路也不會平坦，因為右翼勢力在此次大選中依然
贏得了巴西議會的多數。美國也不會甘心於拉美進一步「向左
轉」。巴西政局的演變和拉美的「向左轉」將持續多久，轉到何種
程度，尤其對國際局勢將產生何種衝擊和影響，人們拭目以待。

香港重返國際舞台 為經濟復甦注入動力
國際金融領袖投資峰會不受風雨影響，如期順利在香港

舉行，並已圓滿結束。行政長官李家超在峰會致辭時強

調，香港實行「一國兩制」，確保我們與祖國以至全球享

有無可比擬的聯繫，又是首屈一指的國際金融中心，新一

份施政報告公布了一系列重要措施，以提高香港的競爭

力、增強發展動能和促進繁榮發展，最壞的情況已經過

去，香港一定會實現新飛躍，機遇、時機盡在香港。這次

峰會可以稱為「香港重返舞台峰會」，向全世界展示香港

重新與國際接軌，深具社會活力和發展動力，既彰顯國際

金融中心地位，也為香港疫後復常經濟復甦注入動力。

盧偉國 博士 立法會議員 香港經濟民生聯盟主席

今次峰會是香港接連經歷了2019年黑暴風
波和新冠肺炎疫情爆發後，首次再度舉辦高規
格的實體國際會議，又是在風雨兼程中進行，
少數西方政客事前對峰會作出種種抹黑和詆
毀，但峰會風雨不改、成功舉辦，充分體現了
逆流而上、努力拚搏的香港精神，也是對不懷
好意的西方政客的有力回擊。

以「確定性」駕馭複雜地緣局勢
當前，世界正經歷百年未有之大變局，世

紀疫情持續近三年，地緣局勢日趨緊張，通
脹持續飆升，全球政經環境充滿極大的不確
定性。本次峰會以「駕馭市場的不確定性」
為主題，行政長官李家超出席致辭時，有針

對性地強調了本港獨有的「確定性」優勢：
「一國兩制」是香港堅定不移的基石；香港
是世界上唯一一個匯聚全球優勢和中國優勢
的城市，讓我們成為內地與世界各地之間無
可替代的聯繫平台；香港是世界領先的金融
中心之一，也是中國主要的國際金融中心。
同時，香港在國家「十四五」規劃、大灣區
建設和「一帶一路」倡議等國家戰略中佔有
重要地位，國家支持香港在八大主要領域發
展，當中包括鞏固香港作為國際金融、貿
易、航運和航空中心的地位。所有這些條
件，讓香港形成無可比擬的優勢。特首在其
上任後第一份施政報告中，積極進取，既推
動建設「北部都會區」，又成立「引進重點

企業辦公室」和推出「高端人才通行證計
劃」等，設法吸引重點企業和頂尖人才來
港，必將促進對金融專業服務的需求和發
展。

香港地位提升離不開祖國支持
習近平總書記在中共二十大報告中強調，支

持香港發展經濟、改善民生，促進香港長期繁
榮穩定，支持香港更好融入國家發展大局。今
次峰會，也是中共二十大勝利閉幕之後，本港
首次舉辦的大型國際會議，並且邀請到內地三
大金融監管機構的官員以視像錄影方式，向國
際投資領袖闡述國家政策。中證監副主席方星
海指出，香港是高質素資本市場，香港可扮演

非常重要角色，推動中國經濟增長。同時又寄
語國際投資者，應小心解讀二十大報告，嘗試
了解中國發生什麼事，以及中國的實際意圖，
切勿與中國及香港對賭。顯然，香港國際金融
中心地位的提升，離不開祖國的強大支持。

西諺有云：「好的開始，是成功的一半。」
峰會重新擦亮了香港國際金融中心的招牌。展
望未來，特區政府必須有效管控疫情，盡快推
動社會復常，促進與國際和內地恢復正常通
關。同時加快落實各項「搶企業、搶人才」的
政策措施，推出更多的金融產品和服務，也要
居安思危，完善金融監管機制，防範重大金融
風險。期望到明年再舉辦峰會的時候，能夠交
出新的成績表。
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邵家輝 自由黨主席 立法會議員
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本港樓宇老齡化問題嚴
重，已經由私樓延伸至公共

屋邨。重建公共屋邨可改善居住環境，
又達至提升密度和增加單位數量，以每
公頃平均可建1,300伙推算，重建14條
舊屋邨可大增3.6萬個單位。

公屋重建當然以原區安置為佳，可行
的例子包括房協其中一個重點重建項
目——筲箕灣阿公岩道的明華大廈，佔
地逾34萬平方呎，共13幢大廈，是房協
轄下最大型的屋苑之一，現正進行分階
段重建計劃，共提供966個出租單位，用
作安置受第二期重建計劃影響的居民。

第二期重建安置工作已展開，預計清
拆工程將於今年開始，整個明華大廈重
建工程預料將於2035年完成，屆時可提
供超過3,900個單位，包括2,500多個出
租單位、750個資助出售房屋單位和約

600 個「長者安居樂」單位，較原有
3,169個單位多出750個。

另一例子是重建華富邨，分三批清
拆，原居民搬遷到附近的接收屋邨。政
府於2014年決定重建華富邨，其後選出
5幅官地用作安置屋邨，包括華景街、華
富邨以北、華樂徑、雞籠灣南和雞籠灣
北。5幅土地共7.8公頃，料提供8,900個
公屋單位；重建後，合共可提供2.11萬
個單位，比重建前額外多出約1.2萬個單
位。重建及搬遷計劃將分為三期進行，
預料2041年完成整個計劃。在首期接收
屋邨樓宇竣工兩至三年後，第二批居民
將會搬遷到薄扶林道和石排灣道以北的
兩個接收屋邨，利用華富邨旁的空置地
去安置原居民。

興建及重建公屋，需要有長遠目光及
部署，就如明華大廈及華富邨，重建由

啟動到完成，均需十年以上時間。如今
政府的22條重建邨已列冊，縱使這一刻
暫時沒有危險性，但眾所周知，樓宇的
老化程度不是均速進行，可能突然急轉
直下，絕不能拖到樓宇結構安全出問題
才處理。

另一方面，維修保養和改善工程不但
成本急增，嚴重不符合成本效益。而且
據住戶透露，部門的維修很多時已到
「走過場」的地步，明知根本不可能透
過維修解決結構性問題，更遑論解決天
天甩灰的問題，啟動重建是唯一出路。
政府應努力提升建屋能力，可借力法定
機構或私人建築商，在不影響加快興建
新公屋，又可及早展開重建老舊公共屋
邨的規劃及時間表，讓居於老舊屋邨的
住戶看到改善居住環境的希望，真正體
現施政「民有所呼、我有所應」。

及早開展重建高齡公屋
郭偉强 立法會議員

眾所周知，現時公立醫院
專科門診求診人數眾多、輪

候時間長，「求醫難」問題成為基層市
民的痛點。根據最新輪候時間，九龍東
聯網內科最長要等117個星期，令人揪
心又痛心。施政報告提出公立醫院內科
穩定新症輪候時間降低兩成，其中重
點，應當是發展基層醫療，紓緩「求醫
難」的景況。

施政報告提出成立「基層醫療健康管
理局」，正正是為了整合現有的基層醫
療服務，將醫療防線向前推，讓患者在
社區得到適當治療，從而減少公立醫院
急症或專科門診的壓力。香港人口老
化，慢性病越見普遍，公營醫療系統承
受的壓力越來越重，而疫情以來社會過
於依賴公營醫院，未來政府需要思考如

何「加把勁」，重新定位基層醫療服
務，扭轉過去「重治療，輕預防」的想
法。

施政報告又提出舉辦為期三年的「慢
性疾病共同治理先導計劃」，合資格病
人可獲資助約一半檢查和治療費用，這
無疑是一項新嘗試，相信能將部分病情
穩定的慢性病患者轉向社區治療，紓緩
公立醫院壓力。然而，疫情下家庭醫生
持續短缺，計劃可能未必吸引到足夠醫
生參與，而患者需要自費一半的做法，
更會令經濟條件較差的基層市民卻步，
政府需要適當調整計劃，才可鼓勵市民
參與。

此外，最近特區政府容許夫妻共用
醫療券，並擴大適用範圍至聽力學
家、營養師等專業與購買助聽器等醫

療設備；同時，特區政府亦透過先導
計劃將醫療券「加碼」到2,500元。然
而，要真正建立「家庭醫生制度」，
就要讓市民擁有選擇的機會，政府應
以「錢跟人走」的形式增設「家庭醫
療券」，例如每年向每個成人戶口注
資港幣1,000元，並容許同住家人可以
共享，以及增設「兒童醫療券」，每
年向每個兒童醫療券戶口注資港幣
2,000元，以更有效和具效率的機制加
強基層醫療服務，建構完善的「家庭
醫生制度」。

醫療券作為一個多年來行之有效的政
策工具，政府應思考如何優化善用，並
加強公私營協作，資助市民看私家醫
生，既可減輕基層家庭的醫療負擔，又
可紓緩公營醫療壓力，可謂一舉多得。

優化基層醫療 早日告別「求醫難」
顏汶羽 立法會議員

反中亂港網媒《立場新
聞》前總編輯鍾沛權、署任

總編輯林紹桐及前《立場新聞》的註冊公
司涉嫌串謀發布煽動性文章，被控「串謀
發布或複製煽動刊物罪」，案件日前開
審。有反中亂港媒體以及歐美政客抹黑這
是「打擊新聞自由」，企圖混淆「違法」
與「新聞自由」，誤導公眾。

新聞機構雖然被稱為「無冕之王」，但
絕對不可以無法無天。世界上任何一個國
家或地區都會對自由及權利作出相關規
定。根據《公民權利和政治權利國際公
約》，個人自由是可以為保障國家安全等
原因而受到限制，沒有人可以凌駕法律。
一個人有沒有犯罪，要依法律來審視，要
由法庭來判決，而不是以自己從事什麼行
業、擔任什麼職務來決定的。《立場新
聞》披着傳媒機構外衣，實質是徹頭徹尾

的政治組織，在修例風波中為黑暴推波助
瀾，煽動破壞法治，在香港國安法頒布實
施後仍不斷刊發煽動他人使用暴力、甚至
分裂國家的文章。

香港是法治社會，有法必依，違法必
究。香港刑事罪行條例明確規定，任何
人發表煽動文字，刊印、發布煽動刊物
即屬犯罪。香港特區居民所享有的言論
和新聞自由受基本法及《香港人權法
案》保障。香港國安法第4條亦訂明，
香港特區維護國家安全應當尊重和保障
人權。行政長官李家超也曾向媒體解釋
「底線思維」，即是作最壞打算，作最
好準備，並強調香港擁有新聞自由，但
不代表可以違法。

反中亂港媒體以及歐美政客刻意將新
聞自由凌駕一切，體現「美式雙標」的
虛偽性，「美式自由」也已成了「雙重

標準」的代名詞。歐美政客時常鼓吹所
謂「自由和獨立媒體」，把新聞自由作
為自己為所欲為的政治工具，妄圖以所
謂新聞自由幌子肆意抹黑香港國安法，
為反中亂港分子謀取法外特權，助其在
香港興風作浪，破壞香港繁榮穩定。

事實上，美國的國家安全立法種類繁
多，有《煽動叛亂法》、《移民法》、
《間諜法》、《外僑登記法》、《外國
情報監視法案》等等至少20多條法例，
針對的不光只是國內安全問題，還包括
對外國政要的監視和監聽。

言論自由是一項基本權利，但不是絕
對的，不能被用作暴力、言語文字誹
謗、煽動顛覆或淫穢言行的理由。任何
人假借、利用新聞工作從事危害國家安
全、破壞法治與社會秩序的勾當，必將
受到法律的制裁。

新聞自由並非違法反中亂港的擋箭牌
陳子遷 律師 香江聚賢法律專業人才委員會主任


